

EL TRATADO DE LIMITES, como todos los PROBLEMAS NACIONALES, cualesquiera que sean su carácter y su trascendencia, debe ser discutido públicamente.

TRABAJO

Por una democracia de trabajadores. - Por la dignidad y la cultura de los pueblos.

Edición No. 310

San José, C. R., Sábado 8 de Octubre 1938

0.10 Ejemplar

Antonio Villegas, el Beltrán Cortés de Barba, provoca e insulta a los vecinos de este cantón con la complacencia de las autoridades del lugar

Uno de los crímenes más honorosos y más cobardes que se registran en la historia política del país, ha sido sin lugar a dudas el cometido por Antonio Villegas Salas y que terminó con la vida preciosa de nuestro compañero, el luchador campesino Herminio Alfaro. Este crimen, para vergüenza de los responsables, quedó sin sanción. La pena le fue suspendida al reo, pese a las condiciones ignominiosas

que rodearon el delito. Nuestro partido protestó por la benignidad de las autoridades encargadas de administrar justicia para con este sujeto, pero no pasó de allí, fiel a su política contraria al atentado directo. Pero Antonio Villegas no solamente obtuvo su libertad, sino que además le fue conferido el grado de capataz de Fomento durante la presente Administración. Nosotros llamamos también este he-

cho, esperando que por lo menos esta última circunstancia iba a determinar, de parte de éste, la observancia de una conducta ejemplar. Lejos de eso, el tal Villegas se ha sentido envalentonado y se ha constituido en un constante alterador del orden público en Barba. Y para peor de males, las autoridades del lugar le toleran sus escandalosas borracheras y le permiten agraviar a los pacíficos campesinos ve-

cinos de Barba. Las cosas han llegado a un extremo tal, que recientemente un grupo de trabajadores vino a la capital y entregó a un redactor de "La Hora" un memorial en el que hacían pública protesta por la escandalosa conducta del mencionado Villegas. Este pagó un abogado que le redactara la respuesta, que luego insertó en el mismo pe-

Pasa a la Pág. CUATRO

Se quedará en el limbo la nacionalización de las C. Eléctricas?

Cuando todo el país, tras una larga lucha de años, aplaudió al Poder Ejecutivo que sancionaba la Ley de nacionalización de las Compañías Eléctricas, demostrando con tal actitud su anhelo de liberación auténticamente patriótico, y cuando todo el país esperaba que se entraría inmediatamente en la última y más importante fase del problema eléctrico, resolviéndolo de una vez por todas, con las medidas que harían pasar a manos del Estado, las propiedades de las Compañías Eléctricas, la prensa de estos días anuncia que el Presidente Cortés ha pospuesto indefinidamente el ha-

cer efectiva la ley de nacionalización.

¿Qué motivo tiene el Ejecutivo para tomar esa actitud que ahora anuncia la prensa?

Porque las circunstancias no han cambiado, y el problema eléctrico tiene ahora el mismo planteamiento que tenía en los días en que el Congreso votó la Ley de Expropiación y en que el Presidente Cortés la sancionó con su ejecución.

¿Por qué pues, esta inexplicable actitud de última hora?

¿Qué le impide al Ejecutivo actuar si en su mano tiene

Pasa a la Pág. CUATRO

Nuestro compañero Mora envía desde Panamá una protesta dirigida a "Diario de Costa Rica", por el acuerdo de las sesiones secretas en la discusión del arreglo de límites

Al saber en Panamá del acuerdo tomado por el Congreso para tratar en secreto, lejos de la crítica del pueblo, la cuestión del arreglo de límites entre Costa Rica y aquella república, nuestro compañero Mora envió el siguiente despacho cablegráfico:

PANAMA, 4.—(A Diario de Costa Rica, San José de Costa Rica).—Protesto del acuerdo tomado por el Congreso decretando las sesiones secretas.—Manuel MORA.

La legalización del Partido Comunista CUBANO

En estos momentos en que el panorama de la democracia se oscurece en Europa, en un país latinoamericano, ha ocurrido un hecho que es de gran significación para la democracia en América, os referimos a la legalización del Partido Comunista cubano.

El Partido comunista cubano fue fundado en 1924, y desde entonces ha luchado con constancia y valor extraordinarios. Las pruebas y los sacrificios a que ha sido sometido el Partido Comunista en Cuba, son incontables. El papel que jugó el c. contra el machadismo, constituirá una de las páginas más heroicas de la historia del Partido Comunista en la América Latina. Es larga la lista de sus militantes que se han sacrificado en la lucha contra la explotación de las clases trabajadoras de Cuba que forma un sólo cuerpo con el imperio yanqui.

El 10 Pleno del Comité Central del Partido Comunista cubano, celebrado en agosto pasado, tuvo acuerdos trascendentes para el proletariado de la isla, entre los cuales está la línea a seguir del Partido bajo la consigna central de luchar por una Constitución que ofrezca una base segura para la defensa de la economía de Cuba y la defensa de la democracia. En ese Plenum se analizaron también los cambios que ha sufrido la política de Batista en favor de la Constitución y otras demandas populares. En el análisis que de la situación cubana hiciera en su informe Blas Roca, Secretario Gral. del P. C. cubano, dijo que tal cambio se debía a la presión democrática de los Estados Unidos, a la intensa movilización de masas y a las dificultades económicas del Gobierno. Se habló también de la censura que hacen los elementos fascistas a la nueva política de Batista. Se siente que las fuerzas democráticas han venido ganando terreno en Cuba.

Pasa a la Pág. CUATRO

¿Por qué teme la mayoría parlamentaria que el pueblo juzgue como testigo presencial sus actuaciones?

Sumando un nuevo error a los ya cometidos, el Poder Ejecutivo impulsó a la mayoría de que dócilmente dispone en la Cámara, el acuerdo para declarar con carácter secreto las sesiones en que habrá de discutirse próximamente la cuestión de límites con la república hermana de Panamá. Como es lógico pensar, tal proyecto provocó un violento debate en el Congreso, debate del que ya la prensa burguesa informó ampliamente y en el cual el pequeño núcleo de diputados amigos auténticos de las prácticas democráticas dentro y fuera del Parlamento, sostuvo una dura y brillante jornada. Pero como en tantas otras ocasiones, la mayoría prusiana de diputados incondicionales, capitaneados por los Calderón Guardia, los Albertazzi y los Martín, votó por "lujosa mayoría" la impopular resolución. Con ello, el discutido arreglo de límites se ha tornado aún más sospechoso y la oposición se ha multiplicado, poniéndose una vez más en evidencia que el pueblo gusta de que sus problemas se discutan a la luz meridiana y que éste y todos los pequeños y grandes debates, pueden y deben efectuarse teniendo por testigo, Si el Gobierno de la República cree que existen razones de Estado suficientemente poderosas para la aprobación del Tratado en cuestión, no debió haber temido presentarse ante las masas por medio de sus voceros parlamentarios para hacer conocer de ellas dichas razones. Estas debieron haberse impuesto por su propia fuerza, en el Congreso y en el mitin público. Pero el Gobierno, o es torpe, o no tiene razones de peso que dar en favor de su tesis, pues ha cerrado las barras al pueblo, por una parte y ha prohibido la discusión pública del problema, por otra. Es más; nosotros estamos seguros de que la manera más efectiva de evitar que la campaña de oposición al tratado degenerara —como está degenerando— en una campaña chauvinista que fomenta odios sin sentido hacia nuestros hermanos panameños, debió ser la concesión por parte del Gobierno de las más amplias libertades para la discusión del problema. La alambicada retórica del Albertazzi, por ejemplo, debió servir para convencer al pueblo, si es que eso es posible en el caso presente, de que el arreglo de límites es conveniente para los intereses de la nación. Pero una de dos: o el Poder Ejecutivo no posee verdaderas razones para justificar su actuación o no tiene confianza en las aptitudes retóricas de sus áulicos. Lo que es un hecho cierto y que el Presidente Cortés no puede ignorar, es que la opinión pública es casi unánimemente adversa al Tratado de límites.

Si se le desea convencer, antes que nada deben abrirse las compuertas de la democracia, todo lo ampliamente posible, a fin de que los puntos de vista de todos los costarricenses inteligentes choquen y produzcan la luz necesaria para que el criterio popular se nutra en las mejores fuentes. De no ser así, nosotros acusamos al Gobierno y a la mayoría parlamentaria de que dispone, de estar empleando mal la presentación nacional de que están ungidos y que nunca les debió haber sido conferida.

¿Será la LIQUIDACION de la causa republicana española una de las trágicas consecuencias del pacto de Munich?

Oportunamente hicimos resaltar desde estas mismas columnas el significado de la decisión tomada por el Gobierno popular de Negrín tendiente a retirar los auténticos voluntarios que sirven la causa republicana "porque España puede y debe ser defendida sólo por los españoles".

Ahora el cable nos anuncia que Mussolini pretende retirar "10.000 voluntarios" fuera de unos pocos que efectivamente ha retirado ya. Como puede existir confusión entre ambas actitudes, nos proponemos situar en su verdadero terreno a esta última.

Hace algunos meses Inglaterra e Italia concluyeron un pacto. La primera iba a reconocer la conquista de Etiopía y la segunda iba a retirar un porcentaje de camisas negras de la Península Ibérica. Ahora, Mussolini exige el cumplimiento de ese pacto anglo-italiano. Está urgido de que se le reconozca el Imperio y para lograrlo ofrece retirar unos miles de fascistas del suelo español, aunque tal retirada será sin duda "simbólica", es decir, será nada más que por unos días. Su poner lo contrario, creer que Mussolini retire definitivamente sus hordas de España, es olvidar una de las principales causas de la actual revolución española: la necesidad de materias primas, especialmente metales, que tiene el capitalismo italiano y que sólo puede encontrar en España con la complicidad de los traidores.

Así es como el conde Ciano siguiendo instrucciones de Mussolini ha entablado conversaciones con el embajador inglés en Roma (Perth). Son dos los objetivos italianos: reconocimiento del Imperio por parte de Londres y garantizarse el control del suelo y subsuelo español, aunque haya necesidad de recurrir a la división de España. Efectivamente, una vez que Hitler ha obtenido realizaciones en la Europa del Centro y del Este, su colega Mussolini se envalentona y planea la consolidación del Imperio, a la cual seguirá el desmembramiento de España. Tal es una de las consecuencias del pacto

Pasa a la Pág. TRES

HOY gran MITIN en el Salón del Partido organizado por la Célula "8 de Mayo" a las 7.30
Hablarán: Carlos Luis Sáenz, Gmo. Fernández y Luisa González
HOY SE INAUGURA LA BIBLIOTECA «COTO CONDE» EN EL LOCAL DEL PARTIDO

7.30